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Neste 3° ciclo regional do Programa Líder MS estivemos na cidade de Corumbá sendo 
novamente um encontro de muito aprendizado, interação e troca de experiências, 
coordenado pelo profissionalismo do servidor da Famasul Dr. Clóvis Tolentino  e 
conduzido pelos nossos mestres Professores Doutores: Fernando, Giselda,  Renato, 
Vânia e Canziani.  
 
No dia 04/02 iniciamos com o Professor Renato Roscoe que trouxe uma reflexão sobre 
os conceitos básicos de ESG, uma sigla, em inglês, que significa environmental, social 
and governance, e corresponde às práticas ambientais, sociais e de governança de uma 
organização, no qual hoje já é visto como uma oportunidade para os negócios em 
qualquer ramo de atividade além de uma rápida explanação sobre o mercado de 
carbono e sua experiência de participação na COP 27. 
 
A Prof Vânia deu sua contribuição trazendo os conceitos e considerações sobre os 
fundamentos das Políticas econômicas utilizadas no Brasil contrapondo com o que 
está sendo feito e sinalizado nesse sentido pelo atual governo federal, fato inclusive 
que nos preocupam com que rumo caminha nosso Brasil, sendo enaltecido pela 
professora que todas escolhas trazem consequências.  
 
 
No período da tarde tivemos o privilégio de receber o superintendente do Senar Lucas 
Galvan  e  o Presidente do Sistema Famasul e do Conselho Deliberativo Estadual do 
Sebrae/MS, Marcelo Bertoni, que palestrou, com o tema "O Papel das lideranças 
sindicais no cenário político atual", relatando sua trajetória que demonstra o quanto é 
engajado, pensa no coletivo, nos motivando e inspirando e trazendo importantes 
reflexões sobre como agir diante de cenários de conflito, de pressão da classe por 
decisões ou posicionamento e do quão importante é o Programa Lider MS para 
despertar de lideranças no Estado /MS , dentro de sua comunidade e atuação. 
 
Encerramos o dia com um delicioso churrasco (incluso carne de jacaré) na Sede do 
Sindicato Rural  de Corumbá proporcionado pelos anfitriões.  
 
Atuar como coordenadora do dia foi uma experiência enriquecedora o qual recomendo 
a todos colegas, por ser um momento de maior proximidade com os professores, com 
o Clóvis que domina toda essa parte organizacional, com a turma em geral e ainda pelo 
motivo de que nesse dia sua atenção e dedicação com o que está sendo exposto é 
diferente e muito mais apreciado.  
 


